

## Cuadro de doble entrada (Comparativo) <sup>1</sup>

¿Qué es?

El cuadro de doble entrada es una tabla que te permite comparar información a través de un esquema cuadrado. Estos datos se organizan en dos o más columnas, según las comparaciones que muestre la lectura. En cada eje vertical se ordena la información teniendo en cuenta categorías, en el horizontal figuran las categorías de las comparativas que requiere la lectura.

¿Cómo se hace?

Para realizar un cuadro de doble entrada es conveniente:

- Leer atentamente el texto a partir del cual se realizara el cuadro
- Determinar los ejes que se van cruzando en el cuadro
- Ubicar en el cuadro los datos solicitados por los ejes

Ejemplo:

### Técnicas de Estudio

Técnica	Descripción	Estructura	Utilidad
Subrayado	Resalta las ideas principales del texto	Sencilla, se usa el propio texto. Un color o dos identificando la importancia de las ideas	Selecciona y destaca ideas principales.
Resumen	Extrae las ideas como visión global. Narración	Texto globalizador, sin detalles, ni realidades. Explica las ideas fundamentales.	Afianza el conocimiento de la esencia de lo aprendido, la idea general.

Elaborando cuadros de doble entrada (Comparativo)

Ejercicio 1

Recuerda que la elaboración de los cuadro de doble entrada te brinda la oportunidad de desarrollar la habilidad de comparación, organización de la información.

<sup>1</sup> Tomado del documento. Universidad Autónoma de Guadalajara. *Taller de Habilidades para el aprendizaje*. Guadalajara, Jalisco, México, 2008.

Considerando la siguiente lectura elabora un cuadro de doble entrada. Una vez que hayas concluido tu cuadro de doble entrada, contesta en el foro la siguiente pregunta:

1.- ¿De qué manera crees que los cuadros de doble entrada te ayudan para organizar la información de un documento de lectura?

Es importante que expreses todas las dudas o preguntas que tengas en el FORO, en relación al ejercicio que tienes que realizar.

### Encuentran ciudad con influencia olmeca en Morelos

Arqueólogos del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) dieron a conocer recientemente el resultado de las excavaciones que han realizado durante cerca de un año en el sur de Cuernavaca. Allí encontraron los restos de Zazacatla, ciudad prehispánica con clara influencia olmeca, de cerca de 2.5 kilómetros cuadrados. Hasta el momento se han descubierto seis edificaciones, dos de ellas pirámides. Los edificios fueron construidos a semejanza de los de la región nuclear olmeca, localizada a más de 500 kilómetros, en los estados de Veracruz y Tabasco.

La cultura olmeca floreció durante el periodo formativo, entre 1200 y 400 a.C., y está considerada como la primera civilización avanzada de Mesoamérica, región que abarca desde el centro de México hasta Honduras. Según descubrimientos recientes, parece ser la primera cultura mesoamericana que desarrolló un sistema de escritura. Los arqueólogos no creen que los habitantes de Zazacatla pertenecieran a la cultura olmeca, sino que tuvieron con-

tacto con ella y recibieron su influencia. Y es que los olmecas necesitaban diferentes materiales, en especial jade, por lo que desarrollaron una amplia red de comercio.

Las fachadas de las pirámides están divididas en secciones en las que se encontraron cuatro nichos con 23 esculturas de sacerdotes. Dos de ellas, de 46 y 58 centímetros de altura, tienen los rasgos del denominado "dragón olmeca", la deidad más importante del panteón olmeca: un ser mítico producto de la mezcla de muchos seres, con labios gruesos, nariz chata, ojos achinados y un tocado con orejas de jaguar. También encontraron una ofrenda mortuoria con los esqueletos de 12 personas, algunas de ellas descuartizadas.

Giselle Canto Aguilar, responsable de la investigación en Zazacatla, afirma que éste es uno de los hallazgos más importantes en el estado de Morelos. Esta zona estaba identificada en el registro del patrimonio arqueológico de Morelos desde 1983, pero fue hasta 2006 cuando los arqueólogos contaron con los recursos necesarios para em-

pezar las excavaciones. En poco más de 20 años, el sitio fue prácticamente asolado por la creciente mancha urbana de la ciudad de Cuernavaca. De hecho, el sitio de Zazacatla está ubicado en un predio privado por el que pasa la Autopista del Sol.

Zazacatla es un ejemplo más de la imperiosa necesidad de que los institutos, universidades y centros de investigación de nuestro país cuenten con los recursos suficientes para llevar a cabo sus responsabilidades, en este caso rescatar y preservar nuestro pasado.



## Ejercicio 2:

Selecciona un texto que te hayan dejado leer de tarea en alguna de tus 6 materias que cursas en la preparatoria y practica la técnica de cuadro de doble entrada. También sube al foro este cuadro de doble entrada y comenta que pasos seguiste para elaborar el cuadro, por ejemplo:

- Primer paso leí el documento
- Segundo paso Subrayé
- Tercer paso hice anotaciones marginales.....

Así hasta que concluir el cuadro de doble entrada.

## Autoevaluación

Con la intención de que tú mismo vayas re-conociendo la manera en la que realizas las actividades para el estudio, te proponemos este breve cuestionario para que lo respondas con la mayor claridad posible.

1. ¿Qué pasos realizaste para desarrollar la actividad?
2. ¿Encontraste dificultades para realizar esta actividad? ¿Cuáles?
3. ¿Cómo resolviste las dificultades que se te presentaron?
4. ¿Dedicaste la suficiente atención y concentración en la realización de la tarea?
5. ¿Para qué crees que te sea útil realizar cuadros de doble entrada (comparativo)?

Una vez concluida la autoevaluación comparte todas tus respuestas en el FORO